

Série d'été « En voyage avec Paul » Dimanche 16 juillet 2023

A Philippes, fondation de la 1^{ère} Eglise d'Europe (Actes 16.1-40)

Prédication par Marie Asper

Comment aborder ce long récit?

Par...

- Les événements?4 étapes
- Les acteurs? Paul... et les autres
- Les personnages rencontrés?

Des « rendez-vous divins »

La nature du récit?

Ce qu'il nous apporte

Résumé en quatre étapes

- Ac 16.1-12: 1. Le Saint-Esprit conduit Paul et ses compagnons à Philippes, en Macédoine
- Ac 16.13-15: 2. Rencontre et conversion de Lydie, riche marchande qui offre sa maison comme Eglise
- Ac 16.16-22 : 3. Guérison d'une esclave habitée par un esprit de divination – conséquences
- Ac 16.23-40 : 4. Paul et Silas en prison conversion du gardien – Paul et Silas sont libérés avec des excuses

1a. Paul dirigé par le SE

 Le projet missionnaire de Paul est infléchi par le Saint-Esprit: il ira à Troas (port de la mer Egée) et de là à Philippes, en Macédoine (N-E de la Grèce)



Versets importants 1a.

- « Le Saint-Esprit les avait empêchés d'annoncer la Parole dans la province d'Asie... » (Ac 16.6)
- « ... ils se proposaient d'aller en Bithynie; mais là encore, l'Esprit de Jésus s'opposa à leur projet... » (Ac 16.7)
- « ... ils descendirent au port de Troas. Là, Paul eut une vision au cours de la nuit: un Macédonien se tenait devant lui et le suppliait: « Viens en Macédoine et secours-nous! » » (Ac 16.8-9)

1b. Une équipe renouvelée

 En cours de route, l'équipe missionnaire est renouvelée: après s'être séparé de Barnabas, Paul choisit Silas (depuis Jérusalem), Timothée (à Lystre) et enfin Luc (à Troas)

Versets importants 1b.

- Timothée: « Sa mère était une croyante d'origine juive et son père était Grec. Les frères de Lystre et d'Iconium disaient beaucoup de bien de lui. Paul désira le prendre avec lui. » (Ac 16.1-3)
- Luc: « A la suite de cette vision de Paul, nous avons aussitôt cherché à nous rendre en Macédoine, car nous avions la certitude que Dieu lui-même nous appelait à y annoncer l'Evangile. Nous nous sommes embarqués à Troas... Le lendemain, nous avons atteint Néapolis. De là, nous sommes allés jusqu'à la colonie romaine de Philippes, ville du premier district de Macédoine. Nous avons passé plusieurs jours dans cette ville. » (Ac 16.10-12)

2. Un « rendez-vous divin » Paul et Lydie

La stratégie de Dieu n'est pas celle de Paul!

- Un lieu de rencontre différent, un public différent, une femme de tête et de cœur qui ouvre sa maison aux missionnaires porteurs de l'Evangile.
 - → La première Eglise d'Europe est née!



Versets importants 2a.

- « Le jour du sabbat, nous nous sommes rendus hors de l'enceinte de la cité, au bord d'une rivière où nous supposions que les Juifs se réunissaient d'habitude pour la prière. Quelques femmes étaient rassemblées là. Nous nous sommes assis avec elles et nous leur avons parlé. (Ac 16.13)
- Il y avait parmi elles une marchande d'étoffes de pourpre, nommée Lydie... une non-Juive qui adorait Dieu. Elle écoutait, et le Seigneur ouvrit son cœur, de sorte qu'elle fut attentive à ce que disait Paul. » (Ac 16-14)
- « Elle (Lydie) fut baptisée avec sa famille et ceux qui en dépendaient, puis elle nous invita en disant: Puisque vous avez jugé que j'ai foi au Seigneur, venez loger chez moi. Et avec insistance, elle nous pressa d'accepter. » (Ac 16.15)

3. Une guérison qui tourne mal

Deuxième rencontre, problématique, celle d'une esclave:

- «Elle avait en elle un esprit de divination... Elle se mit à nous suivre..., en criant à tue-tête : Ces hommes-là sont des serviteurs du Dieu très-haut : ils viennent vous annoncer comment être sauvés !» (Ac 16.16-17)
- «A la fin, Paul, excédé, se retourna et dit à l'esprit : Je t'ordonne, au nom de Jésus-Christ, de sortir de cette femme! A l'instant même, il la quitta.» (Ac 16.18)
- Où est le problème ?

4a. Paul et Silas en prison: ils témoignent!

Dieu n'abandonne pas ses fidèles serviteurs!

- « Vers le milieu de la nuit, Paul et Silas priaient et chantaient les louanges de Dieu. Les autres prisonniers les écoutaient. » (Ac 16.25)
- « Tout à coup, un violent tremblement de terre secoua la prison... Toutes les portes s'ouvrirent... et les chaînes de tous les prisonniers se détachèrent. » (Ac 16-26)
- « Le gardien se réveilla en sursaut... : alors il tira son épée et allait se tuer, car il croyait que ses prisonniers s'étaient enfuis.» (Ac 16.27)

4b. Paul et Silas évangélisent le gardien

Troisième « rendez-vous divin » basé sur un quiproquo:

- Tremblant de peur, le gardien demande: « Messieurs, que dois-je faire pour être sauvé? » (Ac 16.30)
- Du tac au tac, Paul et Silas répondent : « Crois au Seigneur Jésus et tu seras sauvé; il en est de même pour toi et pour les tiens. Et ils lui annoncèrent la parole de Dieu... » (Ac 16.31-32)
- « A l'heure même, en pleine nuit, le gardien les prit, lava leurs blessures. Il fut baptisé aussitôt après, lui et tous les siens... et se réjouit, avec toute sa famille, d'avoir cru en Dieu. » (Ac 16.33-34)

4c. Réparer une injustice et assurer l'avenir de l'Eglise de Philippes

Paul n'oublie pas qu'il a été accusé de propager des « coutumes » interdites aux Romains. La même menace pèse sur la nouvelle Eglise! Que faire?

Stratégie de Paul (inspirée par la justice divine?)

- Blâmer les magistrats qui ont maltraité des « citoyens romains » (lui et Silas)
- Exiger une mise en liberté et des excuses publiques
- Prendre congé de l'Eglise en y laissant un représentant (Luc, apparemment)

Versets importants 4c.

- Paul: « Comment! Ils nous ont fait fouetter en public, sans jugement régulier, alors que nous sommes citoyens romains, puis ils nous ont jetés en prison. Et maintenant, ils voudraient se débarrasser de nous en cachette. Il n'en est pas question! Qu'ils viennent eux-mêmes nous remettre en liberté. » (Ac 16.37)
- « Pris de peur, les magistrats vinrent en personne leur présenter des excuses, leur rendirent la liberté et leur demandèrent de bien vouloir quitter la ville. » (Ac 16.38-39)
- « A leur sortie de prison, Paul et Silas se rendirent chez Lydie, où ils retrouvèrent tous les frères, ils les encouragèrent, puis ils reprirent la route.»

Qu'en retenir pour notre Eglise?

- Le travail missionnaire (évangélisation) est un travail d'équipe (et d'Eglise!), selon les aptitudes de chacun
- Dieu, par le Saint-Esprit « l'Esprit de Jésus-Christ » est partie prenante de nos projets d'évangélisation; il en est même l'acteur principal
- Il inspire, corrige, équipe, organise des rencontres, encourage (même dans la persécution), manifeste sa puissance en temps utile, transforme les cœurs et les comportements...
- Il ne laisse pas capoter un projet d'évangélisation qu'il a supervisé. Alors...

PRIONS, LOUONS, CHANTONS, LISONS SA PAROLE! Appelons-le à l'aide, il nous inspirera et nous dirigera.